

INTRODUCTION

L'objectif de cette étude est de décrire l'impact des activités militaires sur l'économie canadienne. Elle comporte trois volets:

- description de l'évolution des activités militaires au Canada
- différentes mesures de l'impact de ces activités sur l'économie canadienne
- proposition d'une méthodologie appropriée pour l'évaluation de l'impact d'un programme de changements de ces activités.

Le premier chapitre débute par la description des institutions à l'intérieur desquelles sont effectuées les dépenses militaires du Canada et les échanges avec les pays étrangers, surtout les Etats-Unis. Elle présente ensuite l'évolution temporelle des budgets de la défense, des effectifs des Forces armées, des exportations et des importations du matériel de défense et des dépenses en recherche et développement pour fins militaires.

Le deuxième chapitre porte sur le calcul de l'impact des dépenses militaires et des exportations de biens reliés à la défense. L'outil utilisé pour ces calculs est le modèle intersectoriel canadien. Trois aspects en particulier seront soulignés: l'impact total évalué en termes de contribution au produit national brut, la composition des biens dont la demande est reliée aux activités militaires et, finalement, la liste des secteurs économiques dépendant le plus directement et indirectement de ces mêmes activités.

Le troisième chapitre propose la méthodologie que nous croyons véritablement appropriée pour mesurer l'impact d'un programme visant à modifier les activités militaires et les budgets qui les soutiennent. Cette méthodologie repose sur l'analyse des activités du ministère de la Défense nationale. Elle consiste à retenir un certain nombre d'activités pour ce ministère et à déterminer les ressources requises pour l'accomplissement de chacune de ces activités. L'ensemble des besoins en ressources serait établi en fonction des activités qu'on veut être capable d'effectuer et du niveau auquel on veut les effectuer. Un changement